
3КОМБИНАТ – УНИКАЛЬНОЕ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЕ ПРОИЗВОДСТВО, ОБЛАДАЮЩЕЕ ВСЕМИ ТЕХНОЛОГИЧЕСКИМИ 
ПЕРЕДЕЛАМИ МАШИНОСТРОЕНИЯ, СПОСОБНОЕ С ВЫСОЧАЙШИМ ГАРАНТИРОВАННЫМ КАЧЕСТВОМ ВЫПУСКАТЬ 

ЛЮБУЮ СОВРЕМЕННУЮ НАУКОЁМКУЮ ПРОДУКЦИЮ. ПРОДУКЦИЯ КОМБИНАТА ЯВЛЯЕТСЯ ОСНОВОЙ ДЛЯ ОБЕСПЕЧЕНИЯ 
БЕЗОПАСНОСТИ И ОБОРОНОСПОСОБНОСТИ РОССИИ И МИРНОГО СОСУЩЕСТВОВАНИЯ ГОСУДАРСТВ. РАБОТА НА КОМБИНАТЕ – 

ЭТО СОПРИЧАСТНОСТЬ ДЕЛУ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ, ВОЗМОЖНОСТЬ САМОРЕАЛИЗАЦИИ, ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМА И КУЛЬТУРЫ ТРУДА. РАЗВИТИЕ КОМБИНАТА И ГОРОДА НЕРАЗРЫВНО СВЯЗАНЫ ДРУГ С ДРУГОМ.

ПРЕДПРИЯТИЕ ГОСКОРПОРАЦИИ «РОСАТОМ»

17 МАРТА – 
55 лет назад был создан Красно-
ярский химико-металлургический 
завод. В 1956 году из ведомства 
Министерства цветных метал-
лов завод передан Министерству 
среднего машиностроения. Пред-
приятие ориентировано на произ-
водство гидроксида лития.

26 МАРТА – 
дата создания Объединённого 
института ядерных исследова-
ний (ОИЯИ). Это международная 
научная организация, созданная в                                                                                         
1956 году с целью объедине-
ния научного и материального 
потенциала одиннадцати стран-
учредителей для изучения фун-
даментальных свойств материи. 
Сегодня ОИЯИ, расположенный в 
120 км от Москвы, является всемир-
но известным научным центром, в 
котором фундаментальные иссле-
дования интегрированы с разра-
боткой и применением новейших 
технологий. Рейтинг ОИЯИ в науч-
ном сообществе очень высок.

31 МАРТА – 
«Росатом» и Российская академия 
наук подписали долгосрочное 
соглашение о сотрудничестве. В 
этом году соглашению, подписан-
ному президентом РАН Юрием 

Сергеевичем Осиповым и руко-
водителем «Росатома» Серге-                                   

ем Владиленовичем Кириенко, 
исполняется ровно 5 лет. Цель сою-
за – проведение научных иссле-                          
дований в области атомной                                                                          
науки и техники.

СЪЕЗД ВЕТЕРАНОВ ОТРАСЛИ

17 февраля в Москве в большом актовом зале Государственной 
корпорации по атомной энергии «Росатом» состоялся IV съезд 

Межрегионального общественного движения ветеранов атомной 
энергетики и промышленности (МОДВ АЭП). На нём собрались 

117 делегатов - руководители ветеранских организаций отрасли.

И.В. Ларионова, 

и.о. председателя 

Совета неработающих 

пенсионеров 

комбината «Электрохимприбор», 

делегат IV съезда МОДВ АЭП

На снимке: Участники съезда 

ветеранов отрасли. 

И.В. Ларионова - крайняя справа.
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ПРИМИТЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ!
В марте юбилейные дни рождения отмечают: ветеран отдела 066 

Фаина Дмитриевна Потапова, инженер-механик отдела 066 Наталья 

Михайловна Черных, комплектовщик изделий и инструмента 

отдела 055 Наталья Алексеевна Денисова, работники производ-

ства 112 – слесарь механосборочных работ Александр Тимофеевич 

Гурьев, токарь Ирина Владимировна Милькова, токарь  Владимир 

Павлович Захаров. Будьте счастливы и здоровы, дорогие юбиляры! 

Пусть в ваших домах всегда будут мир и благополучие!

Четвёртого марта работниц ком-

бината «Электрохимприбор» пригла-

сили в СКДЦ «Современник» на кон-

церт, посвящённый Международному 

женскому дню. Со сцены прозвучали 

поздравления от исполняющего обя-

занности генерального директора 

ФГУП «Комбинат «Электрохимприбор» 

Игоря Владимировича Кондрашова 

и главы администрации городского 

округа «Город Лесной» Василия Ана-

тольевича Румянцева. Руководители 

отмечали профессионализм и трудо-

любие наших женщин, желали здоро-

вья, успехов, новых достижений в 

карьере и творчестве.

На концерте в СКДЦ «Современ-

ник» с блеском выступили воспитан-

ники музыкальной и хореографиче-

ской школ города. 

Гвоздём программы стали номе-

ра народного вокального мужского  

ансамбля «Россияне»  - гостей из города 

Трёхгорного. В коллективе занимают-

ся не профессиональные музыканты, 

ПРАЗДНИЧНОЕ НАСТРОЕНИЕ
Милые девичьи улыбки, весёлые глаза, букеты цветов – верные признаки 

приближения 8 Марта. На работе женщин всегда поздравляют заранее. 

а самодеятельные - увлечённые хоро-

вым пением рабочие, руководители, 

инженеры – в основном, труженики с 

«Приборостроительного завода». 

- В душе каждого человека живёт 

творческое начало, - поделились они 

с нами сокровенными мыслями. - Кро-

ме основной работы, в которой тоже 

немало творчества, мы ещё и поём. 

Репетируем несколько раз в неде-

лю. Приходит время, и выходим к 

зрителям, чтобы подарить им празд-

ник – новую программу. Её готовим с 

нашим бессменным руководителем 

Михаилом Петровичем Заецом. Нам, 

артистам, очень важно, когда после 

концерта долго не смолкают аплодис-

менты, а такого тёплого приёма, как в 

Лесном, пожалуй, не встречали, хотя 

гастролировать ансамблю за чётверть 

века пришлось немало.

На снимке 1: Артисты 

ансамбля «Россияне» 

с концертмейстером Тамарой  

Ильиничной  Стариковой.

На следующий день мужчины в цехах и отделах поздравили женщин-коллег 

с праздником прямо на рабочих местах. Всем представительницам прекрасного 

пола подарили тюльпаны, заботливо выращенные в теплицах предприятия.

На снимках 2 и 3:  Своих коллег поздравляют сотрудники отдела 048; 

работниц лаборатории очистных сооружений города поздравляют 

начальник цеха 008 С.В. Сухов и профорг подразделения А.Г. Анциферов.

Мужчины-работники продемон-

стрировали нежное и трепетное отно-

шение к своим красавицам-коллегам. 

Поздравляли, конечно, везде по-                   

разному. Но особенно отличились 

сотрудники цеха 005. Они не полени-

лись и своими силами организовали 

праздничный концерт. Женской поло-

Сотрудниц Профессионального ли-                                                                                                  

цея № 78 ждали целых два празднич-

ных сюрприза. Во-первых, фотовы-

ставка «Ландыши-ландыши», которую 

устроили ребята из пресс-центра учеб-

ного заведения. Перед активистами 

стояла задача оформить портреты 

всех работниц лицея: милых, добрых, 

красивых, жизнерадостных. Руково-

дитель проекта Раиса Михайловна 

Халимова рассказывает:

- Нам хотелось запечатлеть наших 

женщин в рабочей обстановке, но при 

этом так, чтобы был виден характер 

каждой из них. Вот здесь задумчивая 

женщина. А эта - отправляет воздуш-

ный поцелуй. И обрамление стара-

лись подобрать со смыслом: кто-то из 

наших дам в розах, а кто-то выглядыва-

ет из ромашек. Всего здесь примерно 

сорок красавиц. 

Во-вторых, необычное поздравление придумала Елена Михайловна Ивано-

ва, педагог-организатор ПЛ-78. Накануне она раздала всем женщинам анкеты с 

интересными вопросами, например: «Ваш жизненный девиз», «Что такое любовь», 

«Какой сказочной героиней вы себя ощущаете и почему». А к празднику все отве-

ты были оформлены в виде красочных ромашек. 

На снимках 5 и 6: Фрагмент фотовыставки, устроенной членами пресс-центра 

ПЛ-78; женщины с интересом читали оригинальные ответы своих коллег.

вине коллектива посвятили стихи и 

песни, также звучали гитара и саксо-

фон. Дамы оценили подарок – они 

подпевали и тепло улыбались, а это 

лучшая награда для организаторов.

На снимке 4: Выступают 

саксофонист С.А. Белинский 

и гитарист С.В. Чесноков.
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ЖИЗНЬ 
С ЯДЕРНЫМ 

ЗАРЯДОМ

Я в отрасли ровно 40 лет и 

шесть месяцев. Приказ о 

моём зачислении в снежин-

ский центр был подписан 3 августа 

1970 года. Правда, до института ещё 

работал два с небольшим года на 

машиностроительном заводе у себя на 

родине. Так что стаж получается солид-

ный. Очередной юбилей как-то быстро 

наступил. Кажется, совсем недавно 

отмечали 60 лет, подводили какие-то 

промежуточные итоги в центральном 

аппарате. Всё-таки здесь я тружусь уже 

10 лет и те же самые шесть месяцев, с 

1 августа 2000 года. Вообще, август для 

меня особый месяц — именно на него 

приходилась большая часть повы-

шений по службе: старший инженер, 

начальник группы, начальник отдела, 

главный инженер ВНИИТФ.

Но мою историю лучше начать не 

со Снежинска - хотя то, конечно, нео-

быкновенная была жизнь — а с дея-

тельности в центральном аппарате 

министерства, теперь уже госкорпо-

рации. Здесь она вошла в совершенно 

новое русло. 

Никогда не предполагал, что ста-

ну чиновником, оказалось, это очень 

тяжёлая работа. Мне потребовалось 

в определённом смысле перевернуть 

сознание. Учился писать «правильные» 

письма, точно отвечать на запрос -                                                                                                

важно чётко и грамотно реагировать 

на обращения граждан. Вот такую 

серьёзную школу пришлось пройти.

Я тяжело «влезал» в чиновничью 

шкуру. Полгода жил в гостинице. Хотя 

это не рекорд. Анатолий Александро-

вич Котельников, например, на два с 

лишним года в гостиницу перебрал-

ся, когда был назначен заместителем 

министра. И надо признать, что такая 

«неустроенность» помогла мне быстро 

войти в курс дела. Брал с собой пап-

ки, естественно, не секретные. У меня 

было желание знать историю всех про-

блем ядерного оружейного комплекса. 

И я изучал этот вопрос у себя в номере 

по ночам. Надо сказать, что Евгений 

Олегович Адамов начинал работу 

очень рано, а заканчивал очень позд-

но. И мы всегда были в строю - от зари 

до зари. Впрочем, как и сейчас.

Иван Михайлович Каменских родился 3 февраля 1946 года в горо-

де Очер Пермской области. В 1970 году окончил Пермский поли-

технический институт по специальности «инженер-механик».

В 1970–2000 году — инженер-конструктор, старший инженер-конструктор, 

начальник группы, начальник отдела, начальник отделения, первый замести-

тель главного конструктора, главный инженер в Российском федеральном 

ядерном центре «Всероссийский научно-исследовательский институт техни-

ческой физики» (РФЯЦ ВНИ -ИТФ), город Снежинск, Челябинская область.

В 2000–2004 году — заместитель министра РФ по атомной энергии.

В 2004–2008 году — заместитель руководителя, и. о. руково-

дителя Федерального агентства по атомной энергии.

С мая 2008 года по январь 2010 года — заместитель генерального дирек-

тора государственной корпорации по атомной энергии «Росатом». 

Имеет орден «Знак Почёта», орден Дружбы.  Отмечен благодарностями 

президента и правительства РФ .  Указом Дмитрия Анатольевича Медведе-

ва награждён Государственной премией в области науки и технологий.

БИОГРАФИЯ

Иван Михайлович Каменских, заместитель генерального директора - директор 

дирекции по ядерному оружейному комплексу госкорпорации «Росатом», всю жизнь 

проработал в атомной отрасли России. Сразу после института пришёл в Снежинский 

ядерный центр, и через 30 лет стал заместителем министра по атомной энергии. 

3 февраля Иван Михайлович отметил 65-летие, а буквально накануне юбилея 

рассказал о своих учителях и о том, почему август имеет для него особое значение.

Во сколько вы начинаете свой 

рабочий день?

Обычно без десяти восемь. Но рекорд-

смен у нас, конечно, Александр Мар-

кович Локшин. Он раньше всех при-

ходит, с петухами. Я чуть-чуть позже. 

Это даёт возможность разобраться 

с неотложными делами, когда никто 

не мешает. Но народ быстро привык 

к моему графику и тоже появляется с 

самого утра.

Как вы оцениваете эти годы в цен-

тральном аппарате? Какие дела 

считаете самыми важными?

Итоги подводить, наверное, ещё рано, 

но какие-то промежуточные резуль-

таты обозначить можно. И прежде 

всего это создание третьей государ-

ственной программы вооружений, 

которую Президент России утвердил 

31 декабря. Первая такая программа 

начиналась в 2000 году. Лев Дмитрие-

вич Рябев тогда, будучи первым заме-

стителем министра, курировал в том 

числе ядерный оружейный комплекс. 

Цифры, конечно, были по отношению 

к сегодняшним смешные, но боролись 

мы за них отчаянно. Ведь написать 

государственную программу воору-

жений - значит, по сути, обеспечить 

делом отрасль на пять лет. Это ориен-

тир, от которого зависит очень многое. 

Вторая программа была рассчитана 

на 2006–2015 год. Тоже работа очень 

сложная, и тоже пришлось бороть-

ся. Правда, цифры были уже другие. 

Удалось убедить руководство страны, 

что ядерному оружейному комплексу 

нужно увеличить финансирование. И 

нам действительно дали дополнитель-

но 60 млрд рублей, в то время очень 

большие деньги.

И вот третья программа, и тоже 

борьба с Минфином и Минэконом-

развития, с военно-промышленной 

комиссией. Хотя борьба, конечно, 

условно - обычная работа, но она всег-

да требует доказательной базы. Надо 

убедительно объяснить, для чего нуж-

ны средства и каким будет резуль-

тат. Обозначить чётко, когда решится 

та или иная задача и какими силами. 

Серьёзный вопрос, и оппоненту надо 

положить на стол веские аргументы. Я 

считаю, что удалось это сделать при-

мерно на 70 %. И теперь программа 

позволит ядерному оружейному ком-

плексу безбедно жить до 2020 года. 

А с учётом того, что Президент Рос-

сии поручил выделить нам субсидии 

по заработной плате для сотрудников 

ядра ЯОК, то специалисты наши полу-

чат также и достойный доход.

Сейчас какая в среднем зарплата 

на предприятиях ЯОК?

Целевой ориентир - средняя зарпла-

та по ядру ЯОК около 50 тыс. рублей. 

И она сейчас очень близка к этому. К 

тому же ключевым работникам начис-

ляют субсидию, которая не входит в 

себестоимость продукции. 

Хотя, безусловно, ядро по-преж-

нему слишком большое. В дальней-

шем будем ещё сжиматься, и об этом 

тоже надо говорить. Концептуальный 

проект «Новый облик ядерного ору-

жейного комплекса госкорпорации 

«Росатом» к 2020 году», который уже 

утверждён, стал для нас ориентиром. 

Есть куда двигаться, и мы понима-

ем, где найти резервы. А самое глав-

ное, что и управленческий корпус 

начал понимать. Конечно, многое ещё 

скрывается. И это естественно. Будь я 

директором, тоже бы так делал. Пото-

му что без резервов жить сложно. 

Очень тяжело перешагнуть через себя. 

Сокращаться надо, но ведь людей жал-

ко, люди работают, кормят семьи. А 

если взять наши градообразующие 

предприятия, то там эта проблема ещё                                                       

более серьёзная в связи с ограничен-

ностью рынка труда.

И как решить этот вопрос?

Это самая большая сложность. К сожа-

лению, ЗАТО для бизнеса непривле-

кательны. Но и выбрасывать людей 

в закрытых городах на улицу нель-

зя. Если в Москве кого-то сокращают, 

человек имеет возможность найти 

новое место. А в ЗАТО так не получит-

ся. Так что создание дополнительных 

вакансий, не связанных с ядерным 

оружием, - задача номер один. 

По проекту «Новый облик» в бли-

жайшие годы нам надо трудоустроить 

около 7 тыс. человек. И пока по это-

му плану создано не так много новых 

рабочих мест. Мешают ограничения 

по въезду в ЗАТО. Мы много раз пыта-

лись их пересмотреть. Но, к сожале-

нию, пока не получается. 

Есть ещё одна трудность - даже 

внутриведомственные предприятия 

ядерного энергетического комплекса 

не всегда охотно идут к нам со свои-

ми проектами. Им необходимы сегод-

ня новые материалы, конструкции и 

приборы. А создавать их всегда тяже-

ло - нужны сотни миллиардов рублей. 

Поэтому привыкли многое просто 

покупать за рубежом. 

Мы в ЯОК по-прежнему не слишком 

хорошо умеем торговать, не умеем 

входить в рынок. Ведь атомная отрасль 

всегда имела дело с внутренним зака-

зом. Такую психологию следует поло-

мать, внедрить мысль о том, что день-

ги нужно зарабатывать, а не получать. 

Это принципиально иной подход. Важ-

но, чтобы все и каждый поняли, что 

просто так ничего не даётся, и начали 

прикладывать усилия для поиска про-

ектов. Мозги-то у нас на месте, оста-

лось их правильно использовать.

Я ещё в 2002 году говорил о том, что 

мы слишком большие и нам надо 

сокращаться. Уже тогда было приня-

то решение о выводе из сборочных 

работ двух комплектующих предпри-

ятий, специализирующихся на ядер-

ных боеприпасах. Там до определён-

ного времени шёл массовый демонтаж 

спецпродукции в рамках СНВ-1 и 

СНВ-2 в связи с сокращением воору-

жений. Но в какой-то момент мы поня-

ли, что надо эти объекты закрывать. 

Речь идёт об «Авангарде» в Сарове, 

который слился в итоге с ВНИИЭФ, и 

ПО «Старт» (Пенза-19, сейчас Зареч-

ный), который теперь выпускает обыч-

ное вооружение, составные части для 

ядерного оружия и товары мирного 

назначения.

Теперь о концептуальном проекте 

«Новый облик». Программа предпола-

гает, что к 2020 году мы должны сокра-

титься до 27 тыс. человек. То есть в ядре 

ЯОК останется минимально необходи-

мое количество предприятий, часть 

надо загрузить конверсионной про-

дукцией. Из числа работающих в ядре 

сохранится только треть, ещё треть 

персонала должна быть трудоустрое-

на в других отраслях, а кто-то выводит-

ся на пенсию или сокращается.

Задачку эту не получается слё-

ту решить. Сейчас мы создали 

порядка 1,5 тыс. рабочих мест, уда-

лось сохранить ещё где-то 500 за 

счёт развития проектов в области 

топливно-энергетического комплек-

са, медицины, АСУ ТП и супер-ЭВМ. 

К слову, суперкомпьютеры в Сарове 

очень быстро развиваются. Снежинск 

ими занимается в меньшей степени, и 

на то есть разные причины. Но, думаю, 

в обоих центрах со временем направ-

ление наберёт обороты. На сегодняш-

ний день внедрение прогрессивных 

IT-технологий в промышленность я 

считаю приоритетной задачей. 

В целом же предприятиям ЯОК           

надо научиться проектировать 

по-другому, надо научиться делать 

новые материалы на базе нанотехно-

логий и микроэлектроники, на базе 

углеродных материалов. Это позволит 

по другому формировать экономику 

страны. А работы по сверхпроводи-

мости вообще открывают огромные 

перспективы. Если перейти на транс-

портирование электроэнергии на базе 

сверхпроводниковых ЛЭП, то можно 

отказаться от затратной перевозки 

угля - получать электроэнергию там, 

где уголь добывается, и передавать на 

значительные расстояния. Сразу полу-

чается хороший эффект для экологии. 

Но для этого нужно потратить не один 

миллиард рублей.Как в целом идут преобразования 

ЯОК и каким будет новый облик 

комплекса? Окончание на стр. 4
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ЖИЗНЬ С ЯДЕРНЫМ ЗАРЯДОМ
Удаётся ли наладить на пред-
приятиях ЯОК выпуск граждан-
ской продукции для смежных 
отраслей?

Эта работа идёт, ведь у нас и ранее 

были заделы по некоторым направ-

лениям. Например, ФГУП «НИИИС» 

взаимодействует сейчас с газовиками 

и нефтяниками по системам управле-

ния, используя технологии, которые 

были созданы в своё время для воен-

ной программы. 

Я хорошо помню, как в 1990-е годы 

на Северном и Среднем Урале газо-

проводы начали оснащать система-

ми безопасности. И НИИИС предска-

зал аварию на газопроводе. Правда, 

никто не предпринял мер. И авария 

всё же случилась. Я как раз находил-

ся на севере, в Когалыме. Обсуждали 

работу с нефтянниками. И туда при-

шла правительственная телеграмма, 

в которой была отмечена компетент-

ность НИИИС. 

Потом на базе двух институтов - 

НИИИС и ВНИИА - стартовал проект 

по созданию АСУ ТП для атомных стан-

ций. И первой стала АСУ ТП на блоке 

№ 3 Калининской АЭС, сейчас она пре-

красно функционирует. Вторая систе-

ма смонтирована на АЭС «Куданкулам» 

в Индии. Так что наши гражданские 

«изобретения» воплощаются в жизнь. 

Правда, это трудно даётся, потому что 

есть конкуренты, тот же Siemens.

Кроме того, очень большая рабо-

та ядерными центрами Снежинска и 

Сарова была проделана по стимулиро-

ванию скважин добычи нефти с помо-

щью перфораторов взрывного дей-

ствия. Тут мы, к сожалению, не смогли 

сразу правильно выйти на рынок, что-

бы захватить не только проведение 

перфораций, но и сервисное обслужи-

вание. Именно так действуют сегодня 

зарубежные компании. В этом заклю-

чается золотое правило коммерции - 

сопровождай свои продукты на всём 

их жизненном цикле. 

Мы нашли новую для себя нишу — 

использование технологий двойного 

назначения в обычном вооружении. 

Тут удалось выйти на рынок по трём 

комплексам, их серийно изготавливают 

сейчас наши предприятия, и я считаю 

это успехом. Правда, в России закуп-

ки не такие большие, основной объём 

идёт на экспорт. На сегодняшний день 

в государственной программе воору-

жений ставка сделана на закупку высо-

коточного современного вооружения, 

а техническое перевооружение пред-

приятий долгие годы не проводилось, 

и мы, конечно, по отдельным параме-

трам немного отстали. 

Вообще, за 1990-е утрачено мно-

жество технологий. Но, к счастью, 

выдержать испытание кризисами                                            

ЯОК в целом удалось. На ходу вос-

станавливали производства и откры-

вали новые.

Потеряли много кадров, ещё                       

10 лет назад студенты не шли на наши 

предприятия. И «провал» поколений 

серьёзно сказывается сегодня.

приятий с дальнейшим акционирова-

нием, или сначала акционирование, а 

затем укрупнение. Мне первый вари-

ант кажется более подходящим.

Продолжение. Начало на стр. 3

Не так давно срок преобразова-
ний в ЯОК был продлён до 2015 го- 
да. С чем это решение связано?

Есть несколько причин. Мы много вре-

мени потратили на оформление объ-

ектов. В советское время этому не уде-

ляли большого внимания. А теперь 

надо провести межевание, оформить 

границы. Сегодня этот этап в ЯОК поч-

ти пройден. Осталось немного: из                                                                                                    

14 тыс. объектов - самая большая 

номенклатура из всех дивизионов 

отрасли - порядка 50 незавершённых. 

По реорганизации предприятий 

рассматривается два основных вари-

анта: объединение и укрупнение 

институтов и промышленных пред-

В чём цель преобразований в 
ядерно-оружейном комплексе?

Основная цель - сокращение издер-

жек. Так я её сам себе сформулиро-

вал. И хочу отметить, что никто не 

заставлял меня этим заниматься. Это 

моя личная инициатива. Мы слишком 

дорого обходимся государству. Пред-

приятиям требуется проводить тех-

ническое перевооружение, а люди 

должны получать достойную зарплату. 

Не изменив отношения к издержкам, 

ничего нельзя сделать. Да, начать опти-

мизацию, переводить сотрудников на 

другую работу или просить их уйти на 

пенсию - очень тяжело. В своё время в 

Снежинске я тоже занимался этим, и 

понимаю, что такое уволить человека. 

В его глазах ты будешь выглядеть, мяг-

ко говоря, не очень симпатично. Надо 

объяснять, беседовать с людьми. Это 

вынужденная мера, потому что мы или 

будем достойно зарабатывать, и тогда 

на предприятия придёт молодёжь нам 

на смену, или загубим всё и никакого 

развития не добьёмся. На ветеранов 

невозможно опираться постоянно. 

Безусловно, дело непростое. И 

любой директор должен чётко пони-

мать свою ответственность: нель-

зя сокращать численность персона-

ла, не создав новых рабочих мест. 

Иначе будет скандал и социальный 

взрыв, особенно в ЗАТО. Так что тут 

необходима поддержка городской 

администрации.

А местные власти идут 
навстречу?

Я говорил со всеми мэрами закрытых 

городов. Проводил встречи здесь, 

выезжал на места. Ведь задача трудо-

устройства в первую очередь важ-

на для самого города. Но и, не соз-

дав условий для городских властей, 

например, по обеспечению электро-

энергией, тоже можно затормозить 

движение. Надо искать компромиссы 

и работать в связке.

Вы уже упоминали про возмож-
ность «открытия» ЗАТО. Насколь-
ко реальна такая перспектива?

Мне часто задают такой вопрос. Я счи-

таю, что где-то можно будет говорить 

об этом со временем, выпустив соот-

ветствующие программы переход-

ного периода на три года или, может 

быть, на пять лет. Конечно, люди при-

выкли к определённым условиям. 

Раньше в ЗАТО жили как за каменной 

стеной, проблем больших не возни-

кало. Воровство было исключением 

из правил. Оставил записку на двери, 

что ключ под ковриком, а обед в холо-

дильнике, и ушёл на работу. Машины 

на улице не запирали. Сейчас в ЗАТО 

появляются те же сложности, что и в 

обычных населённых пунктах. Но в 

ближайшее время закрытые города 

не «откроются», особенно те, которые 

связаны с ядерным оружием. Надо это 

чётко понимать.

Проблему надо решать системно, и 

этому способствует создание Феде-

рального исследовательского уни-

верситета на базе МИФИ, привлече-

ние регионов. Думаю, система должна 

«выстрелить», но, конечно, не сразу.                                                

Требуется время.

Как усилить мотивацию студен-
тов, чтобы они выбирали для тру-
доустройства предприятия атом-
ной промышленности?

Надо вовлекать их ещё на этапе учёбы, 

к примеру, с третьего курса. Причём 

важно обрисовать отчётливые пер-

спективы. Ведь мы пережили несколь-

ко кадровых «провалов», которые 

теперь серьёзно сказываются как на 

предприятиях, так и на системе управ-

ленческого аппарата. Первый совпал 

с перестройкой, когда люди не про-

сто не приходили - они активно уходи-

ли. Второй, как я уже говорил, случил-

ся в 1990-е годы. А ведь специалиста, 

который попал в центральный аппарат 

практически со студенческой скамьи, 

важно научить брать на себя ответ-

ственность. Чтобы он, подписывая 

документ, был уверен, что безопас-

ность и работоспособность изделия 

действительно обеспечена.

Кроме того, надо пересмотреть 

подходы к науке и образованию, что-

бы мы не потеряли то, чем гордились. 

До сих пор наши атомщики, получив-

шие диплом в советское время, очень 

ценятся за рубежом. Теперь же идёт 

реформа системы образования с ори-

ентацией на узкую специализацию. Я 

считаю, что у такого подхода есть как 

плюсы, так и минусы. Жизнь покажет, к 

чему это всё приведёт.

вать, какие там процессы происходят.                                                             

Тогда легче будет отвечать за конеч-

ный результат, за надёжность боепри-

паса, за то, что он сработает именно 

так, а не иначе, за то, что он, вылёжи-

ваясь на базе при такой-то темпера-

туре столько-то времени, не изменит                     

своих свойств. 

Ну и, конечно, центральный поли-

гон на Новой Земле. Проведение нея-

дерных взрывных экспериментов по 

исследованию материалов дают ребя-

там ту самую живую практику.

Сейчас молодые специалисты 
идут в ядерные центры?

Те меры, которые мы сегодня пред-

принимаем, позволяют привлекать 

новых сотрудников. В основном, ребят 

среднего уровня подготовки или чуть 

выше среднего. Но, увы, не высшего. 

Кого из коллег вы можете назвать 
своими учителями?

Назвать всех невозможно, но я всё-

таки расскажу о людях, с которыми с 

самого начала работал, которые меня 

«купили». Это, в первую очередь, Ана-
толий Иванович Баламутин. Он сей-

час на пенсии, ему 80 лет. И когда-то 

именно он меня в отделе кадров при-

нял, заявив коротко: «Я вас беру». С 

нами - тремя молодыми специали-

стами, Анатолий Иванович занимал-

ся, описывал технологии, делился 

опытом. Ведь запороть деталь - зна-

чит потратить государственные день-

ги, причём очень большие. Тогда 

была действительно школа подготов-

ки молодых специалистов, их учили, 

семинары проводили, ветераны чита-

ли лекции по науке. 

Например, вопросы для сдачи экза-

менов в аспирантуре составляли спе-

циалисты. Важно было, чтобы выпуск-

ник умел широко смотреть на все 

процессы, происходящие в ядерном 

заряде. Помню, как готовился сдавать 

кандидатский экзамен по специаль-

ности и мне дали поручение написать 

вопросник. Когда научный руково-

дитель его утвердил, мне автоматом 

поставили зачёт. 

Ещё не могу не вспомнить Фелик-
са Фёдоровича Желабанова, к сожа-

лению, уже покинувшего нас. Он был 

заместителем главного конструк-

тора в моём подразделении. Очень 

эрудированный человек, любитель 

природы, камни собирал и обраба-

тывал. У него великолепно отделана 

кухня этими камнями, и его супруга                                                   

старается всё сохранить в «перво-

зданном» виде. Заезжаю к ней, когда 

бываю в Снежинске. 

Нельзя не назвать, конечно, и глав-

ного конструктора - Бориса Василье-
вича Литвинова, тоже, к сожалению, 

ушедшего из жизни. Это корифеи, 

которые когда-то научили меня, как 

жить и как относиться к делу. 

Были у меня друзья и учителя и во 

ВНИИЭФ - нашем постоянном сопер-

нике и конкуренте. Например, Люд-
мила Валентиновна Фомичёва. 

Я звал её «взрывчатой женщиной». 

Такая же «взрывчатая женщина» была 

в Снежинске - Екатерина Алексеевна 
Феоктистова. 

Не хочу никого обижать, учите-

лей у меня было много - обо всех не 

расскажешь сразу. Это люди, с кото-

рыми просто общаешься и перени-

маешь массу полезного. И в рабочей 

среде знал специалистов, на кото-

рых мог спокойно положиться при                                                                                      

сборке ядерных зарядов, освоении 

новых технологий. С ними я тоже под-

держиваю дружеские отношения. 

Дружба между коллегами способству-

ет делу, ведь вы не только трудитесь 

вместе, но и вне предприятия обсуж-

даете идеи, которые потом можно 

использовать в работе. Иной раз в 

курилках рождается больше мыслей, 

чем в кабинетах. 

Да и в центральном аппарате за 

10 лет у меня появилась уже целая 

когорта друзей в министерстве обо-

роны и в правительстве, в военно-

промышленной комиссии. Контакт с 

людьми - это очень важно.

Екатерина Шугаева 

Основная цель преобразований в ядерно-оружейном 
комплексе - сокращение издержек. Предприятиям 
требуется проводить техническое перевооружение, 
а люди должны получать достойную зарплату.

Расскажите о вашей жизни в 
Снежинске.

Я пришёл в ядерный центр в разгар 

гонки вооружений. Мы день и ночь 

готовили испытания, проводили их и 

снова готовили. Это была серьёзней-

шая и интереснейшая работа. Мне в 

определённом смысле очень повез-

ло - не сидел в изоляции, как молодые 

специалисты до меня, которые боль-

ше документацию изучали на первом 

этапе, а сразу был направлен в цеха.                                                                                               

И учителя, с которыми я жил все эти             

30 лет в Снежинске, дали мне очень 

многое по подходу к конструирова-

нию и организации работы, а самое 

главное - по подходу к ответствен-

ности за порученное дело. Шутить с 

нашими материалами нельзя, слишком 

дорого всё даётся. Потому я и говорю 

о серьёзном отношении к документам. 

Ведь поставив подпись под распоря-

жением о передаче изделия на воору-

жение, ты тем самым берёшь на себя 

ответственность за всё.

Как вы думаете, сейчас без поле-
вых работ не скучают молодые 
специалисты?

Вопрос серьёзный. Когда я пришёл на 

предприятие, активно проводились 

ядерные испытания и было интерес-                                                                                                                 

но - ведь работа живая. Теперь же 

нужно широко использовать новые 

технологии, моделирование и экс-

перименты, которые подтверждают 

физические явления. Отталкиваясь от 

ранее испытанных изделий, мы теперь 

стараемся провести верную анало-

гию. И я считаю, что это тоже очень 

увлекательное дело, хоть и другого 

уровня. Тут важно не просто соста-

вить математическую модель, но и, 

что называется, на пальцах чувство-
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Программа 

развития 

отрасли
Генеральный директор ОАО 

«Концерн «Росэнергоатом», ру- 

ководитель проекта развития 

Производственной системы «Росатом» 

(ПСР) Сергей Александрович Обо-

зов – о внедрении ПСР на предприя-

тиях атомной отрасли. 

ИДЕОЛОГИЯ ПРОИЗВОДСТВА, 
ФИЛОСОФИЯ ЖИЗНИ

Сергей Александрович, идея соз-

дания производственной системы 

в отрасли родилась до статочно 

давно. Расскажите о том, как всё 

начиналось. И почему в качестве 

образца была выбрана именно 

эта японская производственная 

система, а не, скажем, европей-

ская или американская? 

«Корни» уходят в то время, когда Сер-

гей Владиленович Кириенко был 

премьер-министром Российской Фе- 

дерации. В Японии считают, что быв-

ших премьеров не бывает. Поэтому у 

Сергея Владиленовича сохранились 

отличные отношения со многими 

японскими руководителями. В том 

числе - с предпоследним и нынешним 

президентами компании «Тойота». Эти 

контакты впо следствии сослужили 

нам добрую службу.

Могу сослаться и на собственные вос-

поминания. Когда я работал в Приволж-

ском федеральном округе, выбирали 

место для завода «Тойоты» в России. 

Предлага лось больше десяти площа-

док, и одна из них - под Нижним Нов-

городом. Именно там я сопровождал 

важного гостя - президента «Тойоты». 

Тогда же мы впервые посетили заводы 

«Тойоты» в Японии.

В начале 2000-ых мы наблюдали за 

работой по внедрению TPS («Toyota pro-TPS («Toyota pro- («Toyota pro-Toyota pro- pro-pro-

duction system») на ГАЗе и в «Северста- system») на ГАЗе и в «Северста-system») на ГАЗе и в «Северста-») на ГАЗе и в «Северста-

ли». Опыт обеих компаний был подроб-

но изучен и принят к сведению.

В 2007 году делаются первые прак-

тические шаги по внедрению ПСР на 

предприятиях Госкорпорации. Вместе с 

несколькими директора ми АЭС и маши-

ностроительных заводов в том же году 

я прошёл обучение по TPS на ГАЗе. 

Чем был предопределён этот 

выбор? Объяснение про стое. Уже 

несколько лет «Тойота» по всем пока-

зателям - но мер один в мире в области 

высокоточного машиностроения. И 

достигли этого японцы в первую оче-

редь за счёт своей производственной 

системы, которую мы взяли за образец 

при создании ПСР.

Сначала ПСР стали внедрять 

на ма шиностроительных заво-

дах Госкорпорации. С чем это 

связано?

Во-первых, тут были чисто экономиче-

ские причины. В частности, мы остро 

заинтересованы в том, чтобы покупать 

как можно более де шёвую машино-

строительную продукцию. Мы готовы 

покупать изделия наших заводов, но -                                                             

по устраивающей нас цене. Хотите 

заработать? Нет вопро сов. Но тог-

да поработайте и с себестоимостью, 

добейтесь серьёзного её снижения. 

Если вы этого не умеете - хоро шо, мы 

вас научим. Научим с помощью ПСР.

Себестоимость продукции, если это 

необходимо, надо снижать. Это только 

кажется невозможным, но если рынок 

требует, если кто-то может произво-

дить продук цию в полтора-два раза 

дешевле, значит, и наши специалисты 

найдут резервы. Это, кстати, делается 

на предприятиях ядерно-оружейного 

комплек са, которые сейчас актив-

но занимают рынок гражданской 

продукции.

И второе, если вернуться к вашему 

вопросу. Как Гене ральный директор 

Концерна, в котором существуют очень 

жёсткие требования к безопасности, 

Базовая идея ПСР - поиск и устранение Базовая идея ПСР - поиск и устранение 
производственных потерьпроизводственных потерь

Ненунужные д действия людедей или машинНенунужные действия людей или машин

Ненунужная траранспортртирировкаНенунужная траранспортртирировка

Потери на ожидание (человек ждёт Потери на ожидание (человек ждёт 
мамамашишишинунунунунунунунунуну, , , , , , , мамамашишишинанана ч ч челелеловововекекека а а и и и т.т.т.д.д.д.д.д.д.д.д.д.д.)))))))мамамашишишинунунунунунунунунуну, , , , , , мамамашишишинанана ч ч челелеловововекекека а а и и и т.т.т.д.д.д.д.д.д.д.д.))))))

Избыточный запас Избыточный запас 
(«заморороженные» деденьги)(«заморороженные» деньги)

Лишние этапы обрбработкиЛишние этапы обрбработки

БрБрБрак и испрараравленияБрБрБрак и испраравления

Производство Производство 
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В любой себестоимости продукта или 
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уверен, что мы никак не могли начать 

«обкатку» системы с атомных станций. 

Необходимо было сначала проверить 

её на более «мягких» производствах.

Вот когда мы за два года получили 

огромный эффект от внедрения систе-

мы на таких предприятиях, как «ЗиО-

Подольск», «Московский завод по- 

лиметаллов», «Ма шиностроительный 

завод» в Электростали, было принято 

решение, что в 2010 году настаёт оче-

редь атомных станций.

Для самолюбивых потомков саму-

раев это был настоя щий шок. Как 

следует всё обдумав, они поставили 

перед собой совершенно нереальную 

задачу: за три года догнать и перегнать 

Америку по производительно сти тру-

да. Стали искать потери в процессе 

производства. Нашли, структурирова-

ли, поработали над их устранением.              

И -  всё получилось! 

преду сматривает активное участие 

рабочего персонала. Есть раз ница и 

в отношениях с заказчиком. В систе-

ме бережливого производства такого 

понятия не существует. А в ПСР самое 

главное - это заказчик. Почему имен-

но Генеральный директор Концерна 

«Росэнергоатом» назначен руководи-

телем всего проекта по Госкорпора-

ции? Потому что Концерн -  заказчик, 

и именно с этой позиции нам удобно 

спрашивать со всех поставщиков.

ПСР направлена на постоянные и 

непре рывные усовершенствования 

элементов производства. Это целая 

жизненная философия. 

Например, такой инструмент, как 5S 

(сорти руй, соблюдай порядок, содер-

жи в чистоте, стандартизируй, совер-

шенствуй). Это великолепно подходит 

и для автомобилиста-любителя, рабо-

тающего в своём гараже, и для учё-

ного, занятого кабинетной работой, и 

для домо хозяйки на кухне. Всего пять 

позиций. «Сортируй» - значит убирай 

всё лишнее. Второе - разложи всё, 

что осталось, по своим местам. Тре-

тье - приведи оборудование в поря-

док. Четвёртое - визуа лизируй. То есть 

повесь в гара же или на кухне «кар-

тинку» с чёткой схемой, где что лежит. 

Пя тая позиция -  это совершенствова-

ние, которое не имеет конца.

Как-то я спросил на предприя-

тии «Тойота»: «Вы занимае тесь своей 

системой уже 60 лет, как вы считаете, 

на сколько процентов она у вас сегод-

ня внедрена?» И знаете, каков был от- 

вет? - «Процентов на 70». Это сказали 

люди, у которых, на наш взгляд, уже 

вообще невозможно найти хоть какую-

то производственную потерю! 

В чём состоит ба зовая идея ПСР?

Основная идея системы - в поис-

ке и устранении всех видов произ-

водственных потерь. Согласно ПСР 

в себе стоимости абсолютно любого 

продукта или услуги есть семь видов 

потерь. Они проистекают из ненуж-

ных, лишних действий людей, транс-

портировки, ожидания (когда человек 

ждёт машину, а машина - человека), 

избы точного запаса (так называемые 

«замороженные» деньги), лишних эта-

пов обработки, брака и исправлений, 

наконец, перепроизводства продук-

ции или услуг.

Эксперты отмечают, что все эти 

виды потерь присутствуют в произ-

водственном процессе  машинострои-

тельных заводов - поставщиков про-

дукции для атомной отрасли. 

Насколько я знаю, история вне-

дрения этой системы в компании 

«Тойота» имеет очень интересный 

сюжет...

Начиналось всё с... ткацкого стан-

ка, на ко тором в конце 19 века отец-

основатель компании Сакичи Тоеда 

установил автостоп «разрыв нити». Это 

был пер вый этап развития «Тойоты». 

Отсюда в дальнейшем всё и пошло - 

роботизация, автоматизация, встроен-

ный кон троль качества.

Пик развития системы приходит-

ся на вторую поло вину 40-ых годов 

прошлого века. Тогда японцы выяс-

нили, что «средний» немец произво-

дит в три, а американец - в девять раз 

больше продукции за единицу вре-

мени, чем японец! Ну, хорошо, сред-

ний японец поменьше ростом, но                                                                                    

выходит, что у американца и муску-

латуры, и ума больше в 9 раз? Это                           

же невозможно!

Поучительно... Сергей Алексан-

дрович, мне хо телось бы также 

понять, в чём принципиальное 

отличие этой системы от условий, 

в которых мы работали в России? 

Опять же, сошлюсь на личный пример. 

В советское вре мя меня, тогда моло-

дого руководителя, директор завода 

посылал в начало технологической 

«цепочки», в корпусообрабатывающий 

цех, с очень большими «комиссарски-

ми» функциями. Я занимался тем, что 

«вы талкивал» железо, листы металла в 

другой цех, где из него собирались сек-

ции. Потом шло «выталкивание» уже из 

это го цеха на стапель и так далее.

Эти условия знакомы многим про-

изводственникам. «Той ота» говорит 

нам: всё это неправильно! На пред-

приятии должен действовать не метод 

«выталкива ния», а метод «вытягива-

ния», когда каждый следующий этап 

является «заказчиком» для предыду-

щего. На каждой новой стадии произ-

водственного процесса заказывается 

сырья и материалов ровно столько, 

сколько нужно, когда нужно, и того 

качества, которое нужно. И всё это 

работает велико лепно, как электрон-

ные часы. Вот такую систему мы сейчас 

и стараемся внедрить у себя.

Но ведь и раньше у нас существо-

вали производ ственные системы. 

Например, система бережливо го 

производства...

Хороший пример. Разница в том, что 

эта система, как и многие ей подобные, 

занимается только совершенствова-

нием отдельных рабочих мест. В систе-

ме бережливого про изводства не 

существует общей бизнес-цели.

ПСР совершенствует сразу весь 

поток изготовления продукта, в ком-

плексе, в ней сразу всё и «беспово-

ротно» нацелено на бизнес-цель. ПСР 

Вы уже отметили, что минув-

ший, 2010, год стал «го дом атом-

ных станций», то есть внедре-

ния Производ ственной системы 

«Росатом» на АЭС Концерна. Как 

продвигается реализация этой 

программы?

В начале года я подписал три при-

каза. Со гласно им были назначены 

ответственные за внедре ние произ-

водственной системы по нескольким 

основным направлениям. По этим 

позициям (планово-предупреди тель-

ные ремонты, складское хозяйство, 

стройки, ПАТЭС) мы свои задачи вы- 

полнили. В поль зу внедрения ПСР го- 

ворит то, что уже сегодня она помогает 

нам достичь высоких показателей по 

выработке продукции на одного рабо-

тающего, по объёму выработки элек-

троэнергии, по снижению ремонтно-

эксплуатационных расходов.

О происходивших в 2010 году собы-

тиях скажу так. В 2008-2009 годах мы 

занимали жёсткую позицию давле-

ния со стороны заказчика, шли путём 

«навязывания» ПСР нашим поставщи-

кам. В 2010 году ставка делалась уже 

боль ше на инициативу самого постав-

щика, на проявивших себя лидеров, 

на «тянущую систему» знаний. У нас  

самих возникла необходимость стать 

неким показатель ным образцом. К 

концу 2011 года мы у себя в Кон церне 

должны «догнать и перегнать» маши-

ностроительный комплекс, который 

на нас работает. Справимся ли мы с 

этим? Уверен, что да. 

Я полагаю, что уже в феврале                                                                            

2011 года мы бу дем иметь единую 

методологию внедрения ПСР, и это 

будет суперпродукт для России. Ниче-

го подобного в нашей стране не было.

Совершенно верно.

В таком случае планируется ли 

довести его до тако го уровня, 

когда этот продукт можно будет 

продавать?

Мы над этим думаем. Здесь могут быть 

два подхо да. Первый состоит в том, 

чтобы предъявить продукт для мас-

штабного внедрения по всей России. 

Второй - сделать из этого бизнес.

Многое можно было бы сказать в 

пользу второго под хода, посколь-

ку здесь затрачиваются огромные 

ресур сы. А то, что даром отдаёт-

ся - мало и ценится. Может, всё же 

имеет смысл продавать?

В принципе, я с вами согласен. Но 

давайте посчитаем для начала, сколь-

ко денег в нас сейчас «закачивает» 

государ ство. Вопрос о том, станем ли 

мы эту производственную систему 

продавать или отдавать -  проблема 

будущего. И в любом случае понадо-

бится ещё не менее двух лет для того, 

чтобы предъявить этот продукт в пол-

ностью законченном виде.

Существует мнение, что TPS дей-TPS дей- дей-

ственна только как японская 

система, «заточенная» под мен-

талитет жителей этой страны. 

На сколько она хорошо сочетается 

с особенностями нашего нацио-

нального характера? Нет ли здесь 

проблемы?

Резон, который содержится в этих 

рассуждениях, мне вполне понятен. 

Действительно, нашей российской 

особенно стью является то, что мы 

отдаём предпочтение «творчеству» 

перед «регламентом». В нашем мента-

литете нет склонности к «микровзгля-

ду», как у тех же японцев, мы всегда 

работаем на «результат любой це-                                        

ной» - сам процесс нам часто неинте-

ресен. Но всё это не аргумент в такой                                   

высокоточной, с таким высоким уров-

нем культуры безопасности и соот-

ветствующим уровнем производства,                                                            

сфере, как атомная отрасль. При-

дётся нам как-то преодолевать эту                                                             

свою вольную сущность! И, что инте-

ресно, опыт такого преодоления                                                  

мы уже име ем. 

Вообще, ни один проект по рефор-

мированию отрасли, внедряемый в 

настоящее время, не имеет, на мой 

взгляд, такого консолидирующе-

го эффекта и такого ми нимального 

отторжения, как ПСР. В условиях, ког-

да пе ред Госкорпорацией поставле-

на задача стать мировым лидером на 

рынке ядерных энергетических техно-

логий, это очень важно.

Этот продукт можно будет исполь-

зовать и в других областях челове-

ческой деятельности?

Спасибо за беседу.

Олег Чекрыгин, 

журнал «Росэнергоатом», № 1, 

январь 2011 года. 

Напечатано в сокращении.

На снимке: С.А. Обозов
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Программа 
развития 

отрасли

Был выпущен приказ № 2649/ОХ                                                                                   

от 27.11.2009 года о создании 

головной рабочей группы и 

начале развития проекта. Подготовле-

ны и введены в действие другие необ-

ходимые распорядительные доку-

менты, выбраны пилотные участки по 

внедрению ПСР, на них созданы рабо-

чие группы и установлены целевые 

показатели внедрения ПСР. 

В соответствии с рекомендациями 

головной структуры проекта ПСР в 

Госкорпорации «Росатом» - ОАО «Кон-

церн Росэнергоатом», в 2011 году ПСР 

на комбинате внедряется на 2-х пилот-

ных участках – «Производство дис-

ков мотоциклетных колёс» (цех 343) и 

«Производство счётчиков излучений» 

(ЭВП-518). 

По информации планово-экономического отдела, на развитие Производственной системы 
«Росатом» в бюджете комбината «Электорхимприбор» в 2011 году запланировано 12,8 млн. рублей.
Из них 500 тыс. рублей должно пойти на обучение персонала и остальное - 
дополнительное техническое оснащение пилотных участков. 

СОВЕРШЕНСТВУ НЕТ ПРЕДЕЛА

Внедрение производственной сис-                                                                            

темы «Росатом» на комбинате нача-

лось именно с производства мото-

циклетных колёс. Расскажу, что нам 

удалось сделать за прошедший пери-

од. Мы уже на 25 % уменьшили у себя 

запасы незавершённого производ-

ства. Отрегулировали поступление 

заготовок из заготовительного це-                                                       

ха (393) и производственный цикл 

у себя в цехе. Организовали поток 

движения материалов на пилотном 

участке - стремимся к равномерной 

загрузке. Чего греха таить, раньше 

были перебои работы, простои обо-

рудования. Нам удалось такие поте-

ри серьёзно уменьшить. В результате 

сдача продукции увеличилась в 2,5 ра- 

за, мы подошли к уровню выпуска в                                                                                                                    

500 дисков в месяц. А это ни 

много, ни мало – 25 % от ме-                                                                                               

сячной загрузки цеха. Сейчас перед 

нами поставлена задача – увеличить 

сдачу продукции ещё на 30 % и выйти 

на уровень 670 дисков в месяц. Думаю, 

это нам также по силам. 

Могу ещё добавить, что мы отре-

монтировали и запустили в работу 

два ранее простаивавших фрезерных 

станка. В этом помогли нам коллеги 

из отдела главного механика комби-

ната (066) и центральной отраслевой 

научно-исследовательской лаборато-

рии АСУ ТП (046). 

Совместно с отделом маркетинга и 

сбыта (081) и его руководителем Алек-
сандром Владимировичем Сергац-
ковым активно работаем над реше-

нием задачи по расширению рынка 

сбыта и номенклатуры выпускаемой 

«колёсной» продукции. 

Совершенству нет предела. И глав-

ной движущей силой здесь, конечно, 

являются люди. На нашем пилотном 

участке трудится 25 человек: 16 основ-

ных рабочих, 3 – вспомогательных и                                                                     

6 инженерно-технических работни-

ков. В основном, молодёжь. Коллектив 

восприимчив к нововведениям. Вне-

дрение ПСР позволит создать управ-

ляемое, прогнозируемое, стабильно 

работающее производство. И люди это 

понимают. Подходят, вносят свои пред-

ложения по улучшению производ-

ственного процесса. (В ПСР их называ-

ют «кайзен» - в переводе с японского 

«постоянные улучшения»). К примеру, 

мероприятия по наведению порядка 

на участке. Рабочие сами составили 

график уборки помещений. Разра-

ботали и выполняют график вывоза 

стружки, транспортировки готовой 

продукции. А ещё за каждым станком 

закрепили ответственных, которые 

следят за тем, чтобы станки исправно, 

без поломок, работали. В планах вне-

дрения ПСР на 2011 год важное значе-

ние отведено обучению персонала пи- 

лотного участка.    

В общем, думаю, мы на верном пути. 

С уверенностью смотреть в будущее  

позволяют и успешно выполненные 

нами в 2010 году целевые показатели. 

В июле 2010-го на Приборострои-

тельном заводе в г. Трёхгорном про-

шёл, по сути, учебно-практический 

семинар по внедрению инструментов 

производственной системы «Росатом» 

на пилотных участках предприятий           

ДП ЯБП. Там были представители                   

ФГУП ФНПЦ «ПО «Старт», ФГУП «ПСЗ», 

ФГУП «УЭМЗ», ФГУП ПО «Маяк»,                                                                                                               

ФГУП ПО «Север», ФГУП «Базальт». 

От комбината «Электрохимприбор» 

в семинаре на ПСЗ приняли уча-

стие Максим Леонидович Тяжев, 

нынешний начальник планово-дис-

петчерского бюро цеха 343, и я. Это 

был первый такой семинар по обме-

ну опытом. Тогда-то и было принято 

решение проводить подобные меро-

приятия раз в квартал и обязатель-

но «на земле» (в терминах ПСР - на 

«гемба», в переводе с японского «на 

производстве») – по очереди на всех 

предприятиях департамента, вне-

дряющих ПСР. В октябре 2010 года 

такой семинар состоялся в г. Зареч-

ном на ФГУП ФНПЦ «ПО «Старт». Ну, а                                                                               

14-18 марта 2011 года пройдёт у нас, 

на комбинате, в нашем цехе 343. Поэ-

тому сейчас полным ходом готовимся 

к встрече коллег с родственных пред-

приятий. И надеюсь, нам будет, чем их 

удивить - приятно, конечно.     

ВНЕДРЕНИЕ НОВОЙ 
ПРОИЗВОДСТВЕННОЙ СИСТЕМЫ – 
ДЛИТЕЛЬНАЯ И КРОПОТЛИВАЯ 
РАБОТА

бината нами была приобретена уста-

новка для испытаний. Это позволило в 

2010 году возобновить производство 

счётчиков излучений широкой номен-

клатуры, а  в 2011 году начать освоение 

счётчика СБМ-21 и совершенно новой 

номенклатуры - счётчиков медленных 

нейтронов СМН-56, СМН-67. 

Рабочей группой, созданной на 

пилотном участке, был проведён тща-

тельный анализ состояния пилотно-

го участка и производственных про-

цессов. Был выявлен ряд серьёзных 

проблем. А именно: нестабильное 

качество ряда закупленных материа-

лов, низкая пропускная способность   

откачных постов и рабочих мест 

наполнения счётчиков смесью газов, 

нетехнологичный способ подбора 

газовой смеси, большое количество 

операций контроля изделий. 

В декабре 2010 года – январе                                                        

2011-го нами был составлен план                                                                                        

работ по оптимизации технологи-

ческих процессов. Часть функций 

контролёров вскоре будет переда-

на исполнителям - основным рабо-

чим. С непосредственным участием                       

членов рабочей группы уже в                                                                                             

2010 году в ЭВП-518 удалось в                                                        

1,6 раза увеличить объём выпуска 

изделий. Через отдел маркетинга и 

сбыта (081) комбинат заключил кон-

тракт на поставку наших счётчиков с 

Министерством обороны РФ.

Нерешёнными пока остаются 

моменты по модернизации обору-

дования силами предприятия (изго-

товление оснастки, нестандартного 

оборудования), но и они находятся в 

стадии проработки. 

Руководителем проекта ПСР в 

Госкорпорации «Росатом» - генераль-

ным директором ОАО «Концерн Росэ-

нергоатом» Сергеем Александро-
вичем Обозовым нам определены 

целевые показатели на 2011 год. В 

этом году мы должны поднять про-

изводство с 5 до 8 изделий в день, и 

довести интегральный (т.е. средний             

на объём) выход годной продукции                      

с 50 % до 60 %. 

Внедрение новой производствен-

ной системы – это длительная и кро-

потливая работа. И, конечно, прежде 

всего это работа по информирова-

нию людей и визуализации проекта 

внедрения ПСР. Совместно с коорди-

натором процесса внедрения ПСР, 

работником ПДО-084 Сергеем Петро-
вичем Тютюнником и работником 

УИТиС 079 Мариной Ивановной 

РИНАТ ЗАМАЛЕТДИНОВИЧ 
БИЛАЛОВ,                             
заместитель начальника                        

производства 518, руководитель 

проекта внедрения ПСР на 

пилотном  участке «Производство 

счётчиков излучений»:     

ЮРИЙ ВИКТОРОВИЧ ВОЛОК,        
заместитель начальника            

цеха 343, руководитель                        

проекта внедрения ПСР               

на пилотном участке                

«Производство дисков                

мотоциклетных колёс»:     

Почему участок производства 

счётчиков излучений был выбран в 

качестве пилотного? Во-первых, газо-

разрядные счётчики ионизирующих 

излучений - счётчики Гейгера-Мюлле-

ра мы производим с 1990-х годов. 

Используются они в атомной энергети-

ке как комплектующие в системах кол-

лективной и индивидуальной радиа-

ционной безопасности АЭС. Сейчас 

счётчики - хорошо востребованный 

продукт. И организаций, их изготавли-

вающих, в России немного. Во-вторых, 

по ним у нас в подразделении замкну-

тый производственный цикл. Третьим 

нашим плюсом можно назвать ком-

пактность производства.   

В 2009 году по программе техпере-

вооружения через фонд развития ком-

Ушаковой нами были разработаны и 

оформлены информационные стенды, 

которые расположились в холле про-

изводственного здания № 347, благо-

даря чему каждый работник может в 

спокойном режиме ознакомиться с 

поставленными задачами. Также мы 

ежеквартально на производстве про-

водим собрания трудового коллектива 

с привлечением профзоюзной органи-

зации, где разъясняем новые цели и 

задачи, поставленные руководством 

в рамках реализации проекта «Счёт-

чики». Последнее такое расширенное 

заседание по пилотному участку про-

шло у нас 14 февраля 2011 года.

Совсем недавно я заполнял фор-

му по выполнению мною ключевых 

показателей эффективности (КПЭ) за                 

2010 год. Одним из них был – «Произ-

водство счётчиков». Я с чистой сове-

стью поставил «Выполнено». 

На снимках: Счётчики излучений 

СИ 13 Б и СИ 39 Г; 

диск мотоциклетный.

ВЫХОД ПРОЦЕССА - 
скорость, с которой производится 

изделие или услуга. Обычно изме-

ряется в единицах продукции на 

единицу времени.

КАЙЗЕН - 
непрерывное пошаговое улуч-

шение операций и процессов, 

с каждым шагом добавляющее 

ценность.

КАНБАН - 
карточка или табличка, прикре-

пляемая к контейнеру с материала-

ми, которая координирует подачу 

и отгрузку материалов на произ-

водственной линии. Может иметь              

форму по разметке на полу, полках 

или столах.

СЛОВАРЬ 
ТЕРМИНОВ
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Молодым рабочим приходит-

ся решать производственные 

задачи, которые требуют от 

них различных профессиональных 

навыков. Руководство идёт навстре-

чу инициативе и даёт возможность 

освоить смежные профессии. За                                                                                                   

2010 год на комбинате вторые про-

фессии получили 398 человек. Было 

обучено 92 стропальщика, 47 элек-

тромонтёров по охранно-пожарной 

сигнализации, 23 машиниста ком-

прессорных установок, 15 слесарей 

механосборочных работ, 10 кладовщи-

ков. Не забывают и про молодых спе-

циалистов. Вот уже второй раз была 

проведена «Школа молодого руково-

дителя», и 25 работников комбина-

та успешно её закончили. Молодые 

специалисты прошли курс повыше-

ния профессиональных компетенций, 

были вовлечены в инновационную 

деятельность, учились работать в 

команде, вырабатывая управленче-

ские навыки. На более высоком уровне 

проходят обучение четверо молодых 

руководителей комбината – главный                                                                      

технолог (037) Сергей Альбертович 

Жамилов, начальник сборочного про-

изводства (219) Андрей Витальевич 

Дженжеруха, заместитель началь-

ника отдела маркетинга и сбыта (081) 

Сергей Владимирович Кобылко, 

заместитель генерального директо-

ра по капитальному строительст-                                                                                 

ву (072) Евгений Васильевич Гор-

деев. Этот уровень обусловлен 

требованиями президентской про-

На финальном этапе конкур-

са, в научно-технической кон-

ференции было представлено                                                  

10 работ. Комиссия во главе с глав-

ным инженером Игорем Алексее-

вичем Виноградовым и в составе с 

заместителем генерального дирек-

тора комбината по управлению пер-

соналом Петром Александровичем 

Ковшевым, за- местителем гене-

рального директора по социальной 

и корпоративной политике Сергеем 

Викторовичем Щекалёвым, заме-

стителем начальника СКБ - Главным 

конструктором по нестандартному 

оборудованию и конверсионной про-

дукции Владимиром Николаевичем 

Макаровым, начальником конструк-

торского отдела службы главного тех-

нолога Иваном Львовичем Нечки-

ным, представителем Молодёжной 

общественной организации Марией 

Юрьевной Каздорф, председате-

лем Совета молодых специалистов        

Александром Николаевичем Смир-

новым, на основании рецензий и уст-

ных докладов соискателей распреде-

лила места следующим образом. 

В категории «Технологические раз-

работки» 1 место заняла Анастасия 

Сергеевна Баканова (001). Тема её 

труда – «Разработка новой формы 

рабочего вещества для разделения 

изотопов иттербия». 

В категории «Конструкторские 

разработки» 1 место заняла группа 

молодых специалистов отдела (083) –                                                                            

Михаил Александрович Иванов, 

Анна Александровна Богуцкая, 

Татьяна Владимировна Даньшо-

ва, Елена Адольфовна Михайлова 

с проектом «Разработка имитаторов 

приборов автоматики». 2 место поде-

лили между собой Олег Викторович 

Кулаков (083/065) с темой «Дверь 

защитная Ж57А9325ПЗ» и Ия Викто-

ровна Филонова (083/065) с темой 

работы «Устройство грузоподъемное 

НАЗВАНЫ 
ЛУЧШИЕ

25 февраля в конференц-зале Учебно-выставочного центра 

состоялся финальный этап конкурса «На лучшую разработку 

среди молодых специалистов и руководителей», организованный 

Советом молодых специалистов (СМС) комбината.

Ж43А9362». 3 место заняла Ирина 

Александровна Саркисян (066), тема 

её работы – «Приспособления для 

выверки положения крановых колёс». 

В категории «Совершенствова-

ние структуры производства, орга-

низации труда и заработной платы»                                          

1 место заняла Марина Александров-

на Еловских (037), её тема – «Инструк-

ция по организации работы специаль-                                                

ной информационной службы на  

ФГУП «Комбинат «Электрохимприбор».                                                     

2 место занял Александр Николае-

вич Аксаментов (081) с работой по 

теме «Разработка бизнес плана по вне-

дрению высоковольтного выключате-

ля элегазового бакового – ВЭБ-220 кВ 

на производство».

В категории «Научно-исследова-

тельские разработки» 1 место заняла 

Ольга Викторовна Греханкина (010) 

с работой на тему «Разработка мето-

дики выполнения измерений массо-

вой доли ванадия в титан-ванадиевом 

слое изделий ТСВВ 140.260 микрорент-

геноспектральным методом анализа». 

2 место завоевала Наталия Владими-

ровна Мотырева (010), тема её рабо-

ты – «Ультразвуковой контроль про-

дольных сварных соединений АСГН 

220.01.110».

В категории «Программное обе-

спечение» 1 место у Ильи Сергеевича 

Плюхина (079), тема его работы – «Ав- 

томатизированная информационная 

система по аттестации рабочих мест 

на комбинате «Электрохимприбор». 

По положению о конкурсе всем, кто 

занял первое место, будет увеличен 

ИСН на 20 % в течение одного года. 

За второе место ИСН увеличат на 10 % 

также на год. За третье место – на 10 % 

на полгода. 

Информационно-

аналитический центр

На снимке: Слева направо - 

М.Ю. Каздорф, А.Н. Аксаментов, 

А.Н. Смирнов.

граммы бизнес-школы УрФУ. Слуша-

тели этой школы повышают уровень 

своих управленческих навыков, разра-

батывают тему, которая впоследствии 

подлежит обязательному внедрению 

на производство.

Самым болевым для молодёжи, 

конечно, является вопрос с жильём. 

Комбинат помогает в его решении.                                                                               

В 2010 году принято Положение «Об 

оказании помощи в приобретении 

работниками постоянного жилья в 

виде возмещения части затрат по 

уплате процентов по ипотечным                                  

кредитам». Этой помощью воспользо-

вались 46 человек, из них 36 – моло-

дые работники.  

Всемерную поддержку оказыва-

ет комбинат развитию спортивной 

и общественной работы. Молодёжь 

участвует в спартакиадах, организует 

шахматные фестивали, чемпионаты 

по футболу, волейболу и баскетболу. 

Многих участников и болельщиков 

привлекают турслёт, «Весёлые стар-

ты», семинар актива МОО. 

Таким образом, молодёжь, рабо-

тающая на комбинате, объединённая 

в общественную организацию, имеет 

возможность оказывать влияние на 

все вопросы, касающиеся её жизни. И 

сегодня она уже не оценивается как 

социальная группа, призванная лишь 

перенимать опыт старшего поколения. 

Она должна быть силой, способной 

оказывать серьёзное влияние на тем-

пы и характер развития комбината. 

Молодёжи, объединённой в обще-

ственную организацию, легче, весе-

лей и проще добиться собственных 

целей. Но вместе с тем вступление в 

организацию и участие в общих меро-

приятиях воспринимается молодыми 

людьми как поступок, на который надо 

решиться хотя бы потому, что он тре-

бует времени и сил. 

Опрос председателей первичных 

молодёжных организаций, проведён-

ный нами, показал, что многие из них 

жалуются на инертность молодёжи, 

её нежелание участвовать в общих 

(общественных) мероприятиях. 

Что тут скажешь? Стремление к объ-

единению присуще каждому человеку, 

но реализуют его на практике лишь 

люди, нашедшие единомышленников. 

Особая ответственность в моло-

дёжном движении возлагается на тех, 

кто возглавляет первички. По сути, это 

должны быть яркие личности, умею-

щие притягивать людей, сплачивать 

коллектив. А если руководитель пер-

вички жалуется на тех, кто ему этот 

«пост» доверил, то он или переоценил 

свои силы, или пошёл на должность 

ради своей карьеры – приятно ведь 

быть на виду и называться лидером. А 

как иначе расценить поступки предсе-

дателей первичных молодёжных орга-

низаций, которые, в силу реорганиза-

ции предприятия, перешли из одного 

подразделения в другое и не провели 

перевыборов в «родном» подразделе-

нии, «выпестовавшем» их? 

Анализируя собранные факты 

повседневности первичных молодёж-

ных организаций, безо всякой пред-

взятости можно сказать, что моло-

дёжные настроения, молодёжное 

движение на комбинате «Электрохим-

прибор» имеется. Невооружённым 

глазом её можно заметить в свете про-

исходящих событий или значимых дат. 

Юбилею центральной лаборатории 

комбината (010) молодёжь подразде-

ления посвятила свои выступления 

и помогла в организации концер-

та. В сборочном производстве (219)                                                             

и химико-технологическом произ-

водстве (220) регулярно проводятся 

турниры по футболу и волейболу, в 

которых подавляющее большинство 

участников – молодые работники.

Сегодня первичные молодёжные 

организации стоят на пороге пере-

выборов. Для организации данного 

мероприятия пришлось задействовать 

административный ресурс – выпу-

стить приказ генерального директора 

о работе с молодёжью на комбинате. 

Поэтому в каждом подразделении и 

руководителям, и молодым работни-

кам, и профсоюзу необходимо пере-

смотреть многое во взглядах на моло-

дёжное движение. 

Уважаемые коллеги, приглашаем 

вас к разговору о мотивациях и про-

блемах молодёжной организации 

комбината.

Информационно-

аналитический центр
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Сорок семь лет отработал Вик-

тор Иванович в подразделе-
нии. Начинал слесарем меха-

носборочных работ. За опыт, знания 
и целеустремлённость коллеги любят 
его и уважают. Поэтому они очень 
хотели, чтобы последний рабочий 
день запомнился ему надолго, и устро-
или ему настоящие проводы. О начале 
этого события известили по цеховому 
радио. В «красном уголке» собрались 
все, с кем работал виновник торжества: 
и рабочие, и специалисты, и руководи-
тели. Они дружными аплодисментами 
приветствовали «героя дня». Конечно, 
не обошлось без тёплых слов и прият-
ных воспоминаний.

Как отметил начальник МОП-112 
Юрий Николаевич Бурыгин, свой 
трудовой путь Виктор Иванович про-
шёл с честью: 

- Он осваивал новую технику. При-
нимал участие в создании локальной 
вычислительной сети подразделения –                                                                                        
первой, кстати, на комбинате. Это и с 
его лёгкой руки возродились конкур-
сы профессионального мастерства 
на комбинате, да что там - в отрасли. 

«Вести ФГУП «Комбинат 

«Электрохимприбор» 
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«ДА БУДЕТ МУЖЕСТВЕННЫМ ТВОЙ ПУТЬ, 
ДА БУДЕТ ОН ПРЯМ И ПРОСТ» -
строчка из стихотворения Иосифа Бродского.
И ведь сказал поэт - «прям и прост»! А много ли нынче людей, способных прожить именно так - без сомнений и жажды больших 
перемен, без нескончаемого самоанализа и бесконечного поиска лучшей судьбы? Я не говорю, что это плохо. Только люди 
стали слишком сложными. А встретить действительно цельного человека, идущего «прямым и простым» путём – нелегко. 

Заслуженные награды - медали «За 
доблестный труд», «Ветеран труда», 
«300 лет Российскому флоту», звания 
«Заслуженный работник комбината», 
«Ветеран атомной энергетики и про-
мышленности», почётные грамоты 
правительства Свердловской области 
и Федерального агентства по атом- 
ной энергии, благодарности – немалое 
его достояние. 

Виктор Иванович занимался и 
общественной жизнью. Возглавлял 
партийную организацию цеха. Отлич-
ный спортсмен, за команду «Старт» 
на лыжах пробежал не одну сотню 
километров. 

Скажу вам без преувеличения, в 
каждом изделии нашего производ-
ства есть частица души Виктора Ива-
новича, его знаний, его энергии. Для 
нас он человек-«мотор», человек-
«двигатель». За что Виктору Иванови-
чу от всех нас большая благодарность. 
Он заслужил свой отдых, но мне будет 
очень не хватать такого специалиста, 
такого заместителя! 

Ещё немало искренних слов услы-
шал в свой адрес Виктор Иванович. 

Тёплым пожеланиям и подаркам, каза-
лось, не будет конца…

- Если бы не вы, друзья, не было бы 
в моей жизни многих удач, достиже-
ний. Кто знает, как сложилась бы моя 
судьба, - сказал в ответном слове кол-
легам Виктор Иванович. - Я счастли-
вый человек – мне довелось работать 
с уникальными, умными, обаятельны-
ми людьми. У всех я учился чему-то 
важному. У начальника цеха Михаила 

Павловича Чертовикова - скрупу-
лёзному отношению к документам. У 
начальника планово-диспетчерского 
бюро Надежды Семёновны Михай-

ловой – как выстраивать и организо-
вывать работу. У начальника участка 
Владислава Владимировича Тимо-

феева – искусству работы с людь-
ми. У контрольных мастеров Лидии 

Георгиевны Шебовой и Галины 

Петровны Соколовой - работе с 
документами по качеству. Благодарен 
судьбе, что на моём профессиональ-
ном и жизненном пути встретились 
Василий Андриянович Шулятьев –                                                                                   
руководитель группы ЧПУ, Иван Мак-

симович Валуев - начальник цеха, 

Аркадий Владимирович Хороших -                                                                                  
начальник участка, Владимир Вик-

торинович Глухих – заместитель 
начальника производства по техноло-
гической подготовке, Виктор Фёдо-

рович Павлюков - начальник бюро 
инструментального хозяйства, - пере-
числять тех, у кого учился, могу долго. 
Коллеги, спасибо всем вам за то, что 
были рядом.

И, понятно, не мог Виктор Ивано-
вич уйти без пожеланий родному кол-
лективу – сохранять и преумножать 
славные трудовые традиции произ-
водства, защищать честь подразде-

ления на конкурсах мастерства и в 
спартакиадах. «В общем, вы меня поня-                                                                                               
ли!» - закончил он.

И не было на производстве чело-
века, который бы не пожал ему в тот 
день руку. 

О.В. Ядринцева,

информационно-

аналитический центр

На снимке: Слева направо - 

Е.В. Фиферова, инженер по 

подготовке производства                                                                             

II категории, Ю.Н. Бурыгин, 

начальник МОП-112, В.И. Офицеров.

 

И.О. Луцкова,

информационно-

аналитический центр

На снимке: В.М. Пожарских 

с внучкой Ириной.


